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双“赛道”发力，F1在上海“驶”向全新未来
F1中国大奖赛、F1电竞中国冠军赛同步续约至2025年

进博会上签订一纸新约，F1与上海

的缘分再度续写。

至2025年，F1中国大奖赛将继续落

户上海，F1电竞中国冠军赛也将以上海

作为主阵地，用“体育+电竞”的方式拥

抱更多年轻群体。 两大赛事同步续约，

线下线上双“赛道”发力，扎根中国17年

的F1在上海“驶”向全新未来。

相互成就，中国站已是
F1重要拼图

自2004年首度落户上海以来，F1中

国大奖赛已成功举办16届，累计吸引观

众近290万人次。赛事显著的溢出效应，

使F1中国大奖赛逐步成为上海体育的

一张经典名片和体现城市软实力的重

要载体。

2019年 ， 具有里程碑意义的F1第

1000站分站赛在上海成功落地，不仅实

现了F1赛车在中国街道的首秀，也进一

步体现国际汽联、一级方程式世界锦标

赛有限公司对中国市场的重视和对上

海办赛实力的认可。

“F1与中国是一种彼此需要的关

系。”顺利完成新一轮续约，上海久事体

育产业发展（集团 ）有限公司总经理杨

亦斌表示，双方持续、良好的合作，基于

相互成就的双赢关系。在F1庞大的全球

版图上，中国上海早已是不可或缺的一

块拼图。出色的办赛能力 ，广阔的市场

前景，日臻成熟的赛车文化 ，皆是F1选

择续约的理由。而对于“东道主 ”而言 ，

中国赛车运动的发展和赛车文化的培

育需要顶级赛事的引领，申城实现全球

著名体育城市的建设目标同样离不开

国际一流赛事的助力。

即使最近两年受到疫情影响，中国

大奖赛未能如期登上F1的赛历，双方的

合作也并未因此受到影响 。“对于中国

车迷来说，这次续约无疑是令人激动的

消息。我们与赛事推广方久事体育的合

作关系非常牢固，也期待能继续彼此长

期的合作。” 一级方程式世界锦标赛有

限公司首席执行官、 主席斯蒂法诺·多

梅尼卡利表示 ，“F1迫不及待地想回到

中国进行比赛 ， 期待与车迷们早日重

逢。 一旦条件允许，F1中国大奖赛将第

一时间回到赛历当中。”

对于续约后的F1中国大奖赛何时

重启，杨亦斌也给出了明确的答案。“往

年我们都是在4月举办赛事，申报、物流

等流程需要提前大半年就开始推进，目

前看来， 明年4月恢复办赛不太现实。”

他坦言，“如果明年下半年办赛条件允

许，同时有其他分站因故退出 ，中国大

奖赛存在一定的替补可能。我们当然希

望F1能尽快回到上海，目前的主要目标

还是全力以赴准备好2023赛季。”

拓展赛道，打破现实与
虚拟边界

在F1中国大奖赛受疫情影响而暂

停之时， F1电竞中国冠军赛借助虚拟

体育的优势， 突破时间和空间的限制，

让更多人感受赛车运动的魅力 ， 体验

F1的速度与激情 。 这条全新开拓的

“赛道”， 也正契合一级方程式借助数

字化手段将F1品牌向更年轻群体推广

的理念。

作为全球首个区域性F1电竞赛事，

F1电竞中国冠军赛自2019年引进以来，

历时三年创新发展 ， 在 “绿色电竞 ”

和 “体育+” 战略的赋能下， 已逐渐显

现品牌效应 。 第三方调查数据显示 ，

赛事创办三年来 ， 观众人数 、 参赛人

数和全媒体价值均逐年增长 。 在2021

赛季尚未收官的前提下 ， 赛事观众人

数已超1.2亿， 参赛人数达6万人， 通过

转播 、 社交媒体和线下赛场等渠道实

现的全媒体价值 ， 也已超过上赛季的

4.18亿元。

F1电竞掀起的热潮 ， 增强了F1与

车迷之间的黏性 ， 让原本小众的赛车

运动走向大众 ， 这对于F1品牌的推广

和中国赛车运动的发展都起到助推作

用 。 “其实 ， 模拟赛车是传统体育与

虚拟体育边界最 ‘模糊 ’ 的一项体育

电竞 。 在模拟器上的驾驶体验 ， 很多

都能在现实中完全还原。” 在久事智慧

体育副总经理谢天看来 ， 虚拟体育的

最大优势是降低了进入运动的门槛 ，

同时能够实现对传统体育的反哺 。

“F1参与门槛高， 但通过F1电竞能直接

拥有驾驶F1赛车的体验 ， 降低了这项

运动的参与门槛 ， 也有效提升了赛车

运动的人口基础。”

依托国际顶级传统体育赛事，打造

区域虚拟体育赛事，也建立起体育消费

的新路径， 形成新的体育产业生态圈。

如同F1赛车与F1电竞模拟器在进博会

上的“同框”，传统体育与虚拟体育亦可

实现深度融合。F1电竞正逐步打破现实

与虚拟的边界，探寻虚拟体育绿色发展

新路径。

根据2022赛季赛事计划，F1电竞中

国冠军赛将在三大赛事体系———职业

联赛、全国大赛以及个人选拔赛的基础

上，进一步将职业联赛分站大奖赛和方

程式赛车学院纳入版图 。“方程式赛车

学院将以F4为起点培养车手，致力于打

造未来中国赛车人才的摇篮。” 谢天表

示， 未来，F1电竞中国冠军赛不仅将继

续向参赛者提供优质的参赛体验和高

额奖金、代表中国参与F1电竞全球选秀

赛的机会，还将选拔优秀的电竞赛车手

坐进真实的赛车座舱，接受全面系统的

专业赛车教育培训 ，“实现从真实到模

拟再回归真实的过程。”

国足的世界杯之梦只剩理论可能性
李铁换人接连引发问题，中国队被阿曼队1比1逼平

国足与阿曼队的十二强赛进行到第

67分钟，李铁大手一挥，用蒿俊闵和吴兴

涵换下了洛国富和徐新。看到边裁手中

高高举着自己的号码，站在场地远端的

洛国富似乎难以理解，口中念念有词。

洛国富的疑惑或许也是很多球迷的

疑惑。在昨晚举行的这场世预赛十二强

赛第5轮比赛中，中国男足打出了出战十

二强赛以来最好的上半时，并由武磊在

第21分钟破门得分。国足在比赛前60分

钟在进攻方面都有着不错的表现，这与

首次首发的洛国富有直接关系。而在令

人费解的换人后8分钟，国足就丢球了。

阿曼后卫哈尔西接队友开出的角球前点

头球得分，1比1的比分被保持到终场。半

程比赛仅积4分，中国队几乎已经失去了

出线希望，而李铁又一次将自己推上风

口浪尖。

洛国富是昨天国足阵中最稳定的攻

击发起点，武磊在第21分钟的角球配合

中取得进球，这个角球正是源于洛国富

和阿兰的配合。第20分钟，洛国富在前场

左路送出直传，阿兰迅速向前斜插并在

底线附近传中，阿曼队后卫不得已将球

破坏出底线，于是才有了武磊的进球机

会。5分钟后，洛国富险些为球队扩大比

分，他接阿兰的传中头球攻门，阿曼门将

使尽浑身解数才将球扑出。担任左前卫

的洛国富在场上展现出了强烈的求胜

欲，甚至在防守时都有亮眼表现。第43分

钟，阿曼球员苏卜希禁区内倒钩射门，洛

国富在门线上头球解围，化解险情。

昨天的这场比赛至少证明了两件

事：首先，阿兰和洛国富的体能状态完全

不像外界所传言的“无法首发出战”；其

次，他俩在比赛中起了非常积极的作用，

所谓阿兰和武磊无法在一个攻击体系内

共存的说法也不攻自破。

同样值得一提，国足在第75分钟的

丢球也因为角球，阿曼队凭借一次远射

获得这个角球。这次远射的地点本该是

徐新所把守的区域，而他在几分钟前被

换下场。李铁的换人无疑是国足此役“由

盛转衰”的转折点之一，赛后也自然成为

了媒体追问的话题，李铁的回应难以服

众，“今天的换人都是正常的，根据球队

的情况，我们觉得在60分钟左右洛国富

的防守能力有点下降，此外奔跑能力也

有点下降，再加上对方急于把比分扳平

（所以才进行了换人）。”

已经年满33岁的洛国富曾说过，这

次十二强赛是自己距离世界杯最近的一

次机会，他愿意为之付出一切。但在半程

结束后，洛国富和众多中国球迷的梦想

距离实现又远了一步。战平阿曼后，国足

积4分， 仍排名十二强赛B组倒数第二，

澳大利亚队（13分）、沙特队（10分）、日本

队 （9分 ）分居前三 。中国男足还有机会

吗？只有理论可能。

■本报记者 谷苗

上海马拉松延期举行
本报讯 （记者吴姝） 鉴于近期新

冠疫情形势， 全国多项马拉松赛事相

继宣布取消或延期。 9 日下午， 原定

于 11 月 28 日举行的第 26 届上海国

际马拉松赛 （简称 “上马”） 宣布延

期， 具体办赛时间将另行通知。

上马官方微信提醒因赛事延期而

无法参赛的跑者， 可以登录上马网或

上 马 App， 选 择 保 留 参 赛 名 额 至

2022 年上海马拉松 ， 或选择退款 。

如赛事延期可继续参赛的跑者则无需

进行任何操作。

虽然赛事延期让好不容易报名成

功的跑者们有些失落， 但大多数人表

示理解和支持。 在上马微信公众号的

留言区， 有网友写道： “对跑步的热

爱， 从来不会因为赛事延期而减退，

加油， 每一位跑者。”

除上马外， 近日国内已有多项城

市马拉松赛宣布延期或取消 。 10 月

24 日 ， 北京马拉松赛组委会宣布原

定于 10 月 31 日举行的 2021 年北京

马拉松延期举办， 公告称， 由于北京

市近期发生多例京外关联本地确诊病

例， 组委会作出这一慎重决定。 原定

于上周末 （11 月 6 日或 7 日 ） 在南

昌 、 青岛 、 杭州 、 太原 、 苏州 、 西

昌、 无锡、 石家庄举行的马拉松赛均

延期或取消 。 原定于本周末 （13 日

或 14 日） 在长沙、 绍兴、 常熟、 合

肥 、 重庆 、 衢州等城市举办的马拉

松， 以及原本与上马 “撞期” 的南京

马拉松， 同样宣布了延期或取消的正

式决定。

“大鲨鱼”豪取八连胜
112比103力擒浙江队

本报讯 （记者谷苗） 终场哨声尚

未吹响， 上海男篮的队员们已提前开

始庆祝。 112 比 103， 力擒劲敌浙江

稠州 ， “大鲨鱼 ” 在 CBA 常规赛第

12 轮比赛中赢得一场强强对话 ， 豪

取八连胜。

本场比赛上海男篮派出王哲林 、

罗汉琛、 刘铮、 任骏威和外援富兰克

林组成的先发阵容。 表现抢眼的 “双

林” 组合， 再度成为 “大鲨鱼” 获胜

的关键。

内线核心王哲林贡献 24 分 、 13

个篮板以及 9 次助攻。 “球队表现越

来越好， 但还存在一些不足的地方需

要提高， 我们可以在后面的比赛中做

得更好。” 作为队长， 王哲林认为球

队还有很大提升空间。 赛后发布会惜

字如金的他， 在社交媒体上借 “双十

一” 开起了玩笑， “大家都非常拼，

赢下了这场比赛的胜利。 下一场继续

拼！ 话说回来， 今天的奖金正好可以

清空购物车。”

富兰克林同样状态火热， 拿下全

场最高的 39 分， 另有 9 个篮板和 14

次助攻进账， 再度打出准三双数据。

选择留队征战的他， 没能出席父亲的

葬礼， “也是在今天， 我错过了。 我

想感谢身边的队友和教练， 也感谢球

迷的鼓励， 你们是我在中国的家人，

真的非常感谢。”

凭借此役胜利， 上海男篮新赛季

前 12 轮取得 10 胜 2 负的出色开局 ，

继续紧随第一集团。 赢下备受瞩目的

硬仗， 也证明 “大鲨鱼” 已经拥有了

跻身联盟强队之列的实力与底气 。

“这场比赛打得很激烈， 双方都很努

力。” 主帅李春江表示， “我们在防

守方面做得不错， 特别是下半时， 能

坚持到最后很不容易。 尽自己最大努

力打好每一场比赛， 这就是我们需要

去做的。”

根据赛程安排， 上海男篮将在明

天进行的第一阶段最后一场比赛中迎

战深圳队。

男单八强七人为95后

ATP年终总决赛周末挥拍

本报讯 （记者吴姝 ） 2021 年

ATP 年终总决赛单、 双打项目八强名

单日前全部出炉， 这场男子网球年终

盛典将于 11 月 14 日至 21 日在意大

利都灵举行。 今年入围男单八强的球

手平均年龄只有 26 岁， 是自 2009 年

以来平均年龄最小的一届 ATP 年终

总决赛。

波兰人胡尔卡奇 5 日在巴黎大师

赛中挺进四强 ， 锁定总决赛最后一

席。 今年八强中， 德约科维奇、 梅德

韦杰夫、 小兹维列夫、 西西帕斯四人

都曾获得过年终总决赛冠军， 此外还

有俄罗斯人卢布列夫， 以及三位首次

入围的意大利小将贝雷蒂尼、 挪威人

鲁德和胡尔卡奇。 除了 1987 年出生

的德约科维奇以外 ， 其他七人均为

95 后。

此外， 八对男双组合获得了 ATP

年终总决赛的参赛资格， 分别为澳网

冠军多迪格 /波拉塞克 、 法网冠军赫

伯特/马胡、 温网冠军梅克蒂奇 /帕维

奇 、 美网冠军拉姆 /萨里斯布里 ， 以

及格拉诺勒斯/泽巴洛斯、 卡巴莱 /法

拉赫、 穆雷 /苏亚雷斯和克拉维茨/迪

卡奥。

ATP 主席安德烈亚·高登齐表示，

“ATP 巡回赛的竞争一直非常激烈 ，

能在赛季结束时跻身八强是一项非常

了不起的成就。 我们期待在都灵迎来

一个充满活力 、 激动人心的赛季结

局。” 这是都灵首次举办 ATP 年终总

决赛， 此前 12 届比赛均在英国伦敦

举行。

放不下的固执，让希望成了空欢喜

比哀伤更哀伤的是空欢喜。 对于

熬夜观战的中国球迷而言， 十二强赛

对阿曼这场1比1， 国足不是拿到1分，

而是丢了2分。

此役上半时， 国足打出了十二强

赛表现最好的前45分钟比赛。 李铁正

式出任主帅以来， 中国队总计出战了

六场关键战， 十二强赛的五场外加四

十强赛对菲律宾， 而在对阿曼前的五

场比赛上半时， 国足无一例外地没有

获得自己想要的局面， 对必须战胜的

菲律宾、 越南均为平局， 对澳大利亚、

日本、 沙特阿拉伯悉数落后。

李铁非常固执， 这一点在排兵布

阵上体现无疑。 此前五场关键战， 无

论外界如何呼吁， 李铁始终不愿意给

予阿兰和洛国富这两位归化球员更多

的机会， 尽管二人在极为有限的时间

内都展现出自己的能力。 对阿曼这一

场， 阿兰和洛国富第一次在十二强赛

中跻身首发阵容， 他俩成为中国队中

前场的亮点 ， 无论是个人拿球突破 ，

还是带动全队进攻， 阿兰、 洛国富都

发挥了非常重要的作用。

上半时的国足让人心生希望。 不

仅因为武磊的进球帮助国足在十二强

赛中第一次以领先者的身份结束半场

比赛， 更因为球队能在中前场持续制

造出机会， 一改前几场比赛进攻毫无

套路的场面。 也许李铁真的放下了自

己的固执？ 但一切在60分钟以后又回

到了原来的模样———先是洛国富被吴

兴涵换下 ； 在需要强攻的最后时刻 ，

李铁依然选择用艾克森换下阿兰， 而

非体能枯竭的张玉宁。

从1比0到1比1， 其中存在一定的

偶然性。 如果武磊能把握住那个近乎

空门的头球机会， 兴许结果将提前失

去悬念 。 但必须承认 ， 作为主教练 ，

李铁仍需要为这个结果负责 。 他的

临场换人大为削弱了国足的攻击力 ，

失去压力的阿曼队才能缓过劲来发

动猛烈反击 ； 而失球既与换人有关 ，

也 与 日 常 训 练 中 的 疏 忽 密 不 可

分———当对方两位高大球员都在角

球配合中跑向前点 ， 在那个区域负

责防守的中国球员却是刚换上场的

蒿俊闵与吴曦 。

一如此前， 关于使用归化球员的

争议问题将继续抛向李铁。 他的解释

依然苍白， 无非是再次强调当事球员

的体能出现问题。 早些时候李铁同样

强调过的 “归化球员过多破坏球队战

术体系” 已经不能使用了， 从球员们

的实际表现已经可以轻易否定这个理

由。 那么 “体能不济论” 呢？ 也仅仅

是一个逻辑难以自洽的借口 。 毕竟 ，

这些球员已经在国足集训了近三个月，

如果体能仍不足以应付密度不高的赛

程， 那么问题不该是教练组的吗？

几乎可以断言， 国足已经无缘世

界杯出线， 局面超出了李铁可以掌控

的范畴。 随着战绩继续向不如人意的

方向滑落， 固执只会带来更大更剧烈

的矛盾爆发。 不仅是李铁， 仍然在明

面上表达支持李铁的中国足协， 也需

要思考是否值得呵护这份不知所以然

的固执。

进博会 F1 展区， 观众通过 F1 电竞模拟器体验一级方程式的速度与激情。 本报记者 陈龙摄

在有限的上场时间里， 归化球员洛国富 （右） 展现出了积极的态度和出众的个人能力。 视觉中国


